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Искусствовед, основатель из-
вестной в городе художественной 
галереи DiaS, член Общественной 
палаты Иркутска Диана Салацкая 
— инициатор многих городских 
и областных проектов, направлен-
ных на развитие изобразительного 
искусства. Она организует выставки 
и пленэры, бывает в самых разных 
уголках региона и страны в поис-
ках новых талантов, помогает на-
чинающим авторам, предоставляя 
выставочные площадки для демон-
страции работ. К актуальным на-
правлениям своей текущей работы 
в Общественной палате Диана Са-
лацкая в первую очередь относит 
продвижение бренда Иркутска как 
города с самобытной многовековой 
историей. Именно любовь к род-
ному городу послужила толчком 
к тому, чтобы провести заседание 
комиссии по культуре и поддержке 
гражданских инициатив Обще-
ственной палаты, пригласив на него 
представителей мэрии, музейного 
сообщества, известных иркутских 
художников, а также граффитистов.

— Мне больно видеть, как пре-
красные архитектурные творения 
в центре Иркутска — на улицах 

Урицкого, Карла Маркса, Ленина 
— портят уродливые надписи и ри-
сунки. По мнению любителей стрит-
арта, причина такого поведения 
— отсутствие в городе официально 
предоставленных мест, где они мог-
ли бы самовыразиться. Но лично 
я не вижу сегодня в их «творчестве» 
ни красоты, ни эстетики, которая 
привлекала бы внимание. Я вижу 
в этом только некий молодежный 
протестный нигилизм и банальное 
хулиганство, которое должно пресе-
каться полицией, — убеждена Диана 
Салацкая.

Один из ярких примеров ко-
щунственного отношения к своему 
городу и его истории — надписи 
на зданиях филиалов Иркутского 
областного краеведческого музея, 
расположенных на улице Карла 
Маркса. Директор учреждения куль-
туры Сергей Ступин рассказал, что 
стены, защитные жалюзи и реклам-
ные щиты музея вандалы регулярно 
портят надписями. До недавних пор 
это были тэги группы 16/61 в соци-
альных сетях.

— У нас в последние годы в по-
рядке вещей стало расписывать му-

зейные тумбы и защитные жалюзи 
зданий. Решили установить видео-
камеры, но на ситуацию это никак 
не повлияло. А год назад в июне, 
когда были изрисованы надписями 
не только рольставни, но и стены 
здания, мы обратились с заявлени-
ем в полицию и в комитет по управ-
лению Правобережным округом 
Иркутска, — рассказал Сергей Ген-
надьевич. — За счет бюджетных 
средств тогда был проведен косме-
тический ремонт фасада. И на этом, 
собственно, все закончилось. Не-
смотря на видеозапись, никого 
тогда не нашли и в возбуждении 
административного дела отказали 
по причине отсутствия субъекта 
правонарушения.

По мнению Сергея Геннадьевича, 
проблема имеет два пути решения. 
Во-первых, с неформальными мо-
лодежными группировками надо 
активнее работать. Очевидно, что 
им действительно надо официально 
выделить места для граффити. Газе-
та «Иркутск» уже неоднократно об-
ращалась к этой теме, в частности, 
в сентябре 2020 года наши корре-
спонденты рассказывали о проекте 
#стрит_арт38 (его куратор — ху-
дожник Елена Малахова). А также 
об инициативе МКУ «Информаци-
онно-туристский центр Иркутска», 
предложившего летом этого года 
оформить тематическими граффити 
ряд подземных переходов.

Второй путь предполагает закон-
ное преследование и наказание ван-
далов, которые портят внешний об-
лик города и наносят материальный 
ущерб как бюджету, так и собствен-
никам зданий, обязанным за свой 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Фасады иркутских зданий, 
в том числе памятников 
истории и архитектуры, 

все чаще становятся объектами 
«творчества» любителей 
стрит-арта. Юные вандалы 
наносят надписи на стены, 
жалюзи, витрины. Это 
не только портит облик зданий 
и наносит материальный 
ущерб собственникам, 
но и демонстрирует отношение 
иркутян к своему городу. 
В Общественной палате Иркутска 
состоялось заседание комиссии 
по культуре и поддержке 
гражданских инициатив, 
которую возглавляет Диана 
Салацкая. На нем обсуждалась 
тема защиты памятников 
истории и в целом самобытного 
облика города от вандализма.

Александра и Инна, 
специалисты 
по подбору 
персонала

Если что-то откровенно не-
хорошее рисуют дети, можно 
провести с ним воспитатель-
ную беседу. А если взрослые 
люди, то лучше не вступать 
в полемику, а набрать 02 и вы-
звать полицию. В любом слу-
чае надо находить тех, кто это 
делает. И штрафовать, чтобы 
другим неповадно было.

Наталья, бухгалтер
Это делают, по-моему, 

в основном подростки. Ругать 
их бессмысленно. Можно 
выписать штраф, конечно, 
но платить будут их роди-
тели, а не они сами, так что 
вряд ли эту меру можно на-
звать действенной. Думаю, 
надо воспитывать детей 
правильно, учить их береж-
но относиться к чужому 
имуществу.

Николай, строитель
Я из предместья Рабочее, 

у нас много домов разрисо-
ваны из баллончиков. Это 
молодежь пишет на стенах 
ерунду всякую. Думаю, надо 
по закону действовать. Воз-
можно, выписывать штрафы, 
как за административное 
нарушение. Камеры сейчас 
в городе почти на каждом 
углу, найти нарушителей 
несложно.

Алексей, артист
Бороться с граффити мож-

но только одним способом 
— дать творческим молодым 
людям возможность себя 
проявлять легально. Это 
могут быть фестивали для 
творческой субкультуры с вы-
ставочными стендами или 
предоставление специально 
выделенных пространств 
в городе.

С людьми на улицах Иркутска беседовала Наталья Федотова

Диана, студентка
Лично мне нравится, 

когда вместо безликих стен 
можно увидеть что-то ху-
дожественно выполненное, 
интересное… А вот на нецен-
зурные надписи, безусловно, 
смотреть неприятно. Именно 
это и какую-то безвкусицу, 
небрежность я считаю ван-
дализмом. Вот только как 
найти тех, кто оставляет 
такие надписи и им подоб-
ное? Мне кажется, что это 
проблематично.

«РУГАТЬ ИХ БЕССМЫСЛЕННО»
На этой неделе мы спросили прохожих на улице: «А как бы вы боролись с людьми, 

которые рисуют на фасадах зданий?»

ПОПАСТЬ В ИСТОРИЮ 
Общественная палата Иркутска решает проблему вандальных 

надписей на памятниках истории и архитектуры

Продолжение на стр. 13

Печальное зрелище. Изрисованные роль-ставни на здании Выставочного 
отдела «Музейная студия» Иркутского областного краеведческого 
музея на улице Карла Маркса, 13. С появлением в городе неформальной 
молодежной группы 16/61 проблема вандализма обострилась
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Первое, что сделал Руслан 
Болотов, став мэром чуть более 
года назад, — устроил ревизию 
муниципальных предприятий. 
И выяснил, что убытки исчис-
ляются миллионами рублей, 
а самый большой — у муни-
ципального предприятия 
«Автодор» — 236 миллионов 
на первый квартал 2020 года. 
За прошедший год по каждому 
из МУПов уже проделана осно-
вательная работа: произведены 
кадровые перестановки, на-
значены новые руководители, 
МУПы выходят из кризиса. 
На этой неделе директор МУП 
«ИркутскАвтодор» Михаил 
Малыхин доложил балансовой 
комиссии по рассмотрению 
финансово-хозяйственной де-
ятельности, что убыточность 
предприятия сократилась со 173 
до 35 миллионов рублей. Задол-
женность перед кредиторами 
была сокращена на 140 миллио-
нов рублей, дебиторская задол-
женность сократилась в 3 раза.

МУП «ИркутскАвтодор» со-
держит более 950 километров 
городских дорог и прилегаю-
щих территорий, в том числе 
более 150 километров ливневых 

канализаций и водосточных 
лотков.

В 2020 и 2021 годах пред-
приятие за счет собственных 
средств закупило 3 новые 
комбинированные дорожные 
машины производства Кеме-
ровского опытного ремонт-
но-механического завода, два 
специализированных автомо-
биля — тротуарный асфальто-
укладчик и каток на 4500 кг 
— и экскаватор-погрузчик JCB 
для тяжелых работ с грунта-
ми. А до конца 2021 года МУП 
«ИркутскАвтодор» ждет ком-
плексное обновление парка 
спецтехники. Планируется, что 
будут приобретены 38 различ-
ных специальных автомобилей 
отечественного производства. 
Это комбинированные дорож-
ные машины, погрузчики, ило-
сосы, механизированные снего-
уборщики и другие.

Сейчас на балансе предпри-
ятия находится 231 единица 
техники, 102 из них имеют срок 
эксплуатации более 10 лет. 
Общий износ парка составляет 
порядка 80 %. Для контраста: 
за последние пять лет было за-
куплено 7 единиц техники.

Никита Овчинников

Две строящиеся улицы 
в Ленинском округе названы 
именами Героя Советско-
го Союза Семена Хейфеца 
и полного кавалера ордена 
Славы Леонида Учаева. В Ок-
тябрьском округе четыре 
улицы получили имена ге-
роев-летчиков, выпускников 
Иркутской военной авиа-
ционной школы, Героев Со-
ветского Союза — Николая 
Пахотищева и Валентина 
Дуракова, а также летав-
ших на иркутских трассах 
полярных летчиков, одних 
из первых Героев Советского 
Союза — Маврикия Слепнева 
и Ивана Доронина.

Также в Октябрьском 
округе решено присвоить 
названия двум элементам 
планировочной структуры. 
Корпуса будущего Суворов-
ского училища будут стоять 

на территории Драгунской 
и территории Гусарской 
в честь Иркутского драгун-
ского (гусарского) полка 
1784–1918 годов.

Постановление о присвое-
нии наименований подписал 
глава города Руслан Болотов. 
Ранее вопрос был рассмотрен 
на комиссии по городской 
топонимике и увековечению 
известных людей и событий.

По словам Руслана Бо-
лотова, чтобы у всех была 
возможность узнать, чем 
прославились эти люди, 
на каждой улице, названных 
в их честь, будут размеще-
ны памятные знаки с их 
биографиями.

Подробнее о том, как при-
нималось решение, — в од-
ном из ближайших номеров 
«Иркутска».

Людмила Измайлова

РАЗБОР ПОЛЕТОВ 
За что досталось подрядчику, который ведет 

ремонт улицы Трактовой?

Суть в следующем: две недели на-
зад в Иркутске начался ремонт Трак-
товой. Незадолго до ливня подрядная 
организация компания вышла на объ-
ект, не согласовав организацию работ 
с комитетом городского обустройства 
администрации города. Подрядчики 
поспешили снять слой старого асфаль-

та на большой площади, хотя пред-
варительно должны были провести 
укладку бордюрного камня и земляные 
работы. Это и стало одной из причин 
затопления.

Кроме того, как выяснили специ-
алисты администрации в ходе выезд-
ного совещания, в Ленинском округе 
из-за повышения уровня грунтовых 
вод частично подтоплены производ-
ственные базы (множество их располо-
жено по обеим сторонам Трактовой), 
которые, в свою очередь, сливают воду 
на проезжую часть. Это значительно 
усугубило ситуацию.

Весь день 22 июня на Трактовой от-
качивали воду люди и машины двух 
городских предприятий — «ИркутскАв-
тодор» и «Водоканал». Обстановку 
стабилизировали к вечеру, а ошибки 
подрядной организации будут исправ-
лены. Как доложил мэру председатель 
комитета городского обустройства Ро-
ман Орноев, совместно с независимыми 
специалистами строительного контроля 
и подрядчиками будет проведена кор-
ректировка проекта дорожного ремонта.

По поручению мэра Иркутска со-
вместно с ГИБДД прорабатывается во-
прос об организации движения на вре-
мя ремонта улицы Трактовой: должно 
быть обеспечено регулирование автомо-
бильного потока, организован объезд.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города

Сильный ливень ночью 22 июня, 
в минувший вторник, затопил 
магистраль Ленинского 

округа. Социальные сети горожан 
заполнили фотографии и видео 
с машинами, которые буквально 
плывут по Трактовой. Мэр 
Иркутска Руслан Болотов срочно 
отправил на место технику 
и людей «ИркутскАвтодора» 
и «Водоканала» — откачивать воду 
с проезжей части, а сам провел 
предельно жесткий, неприятный 
разговор с руководителем 
подрядной организации: она 
нарушила регламент работ, что 
и вызвало потоп на Трактовой. 
Журналист «Иркутска» наблюдал 
за «разбором полетов», но не ждите 
подробностей: закон о СМИ 
бережет психологическое здоровье 
читателей. Опустив детали тяжелого 
разговора, даем лишь разъяснение 
ситуации.

НОВЫЕ НАЗВАНИЯ  
В ИРКУТСКЕ

Шесть улиц в городе получат 
имена Героев Советского Союза

Руслан Болотов: «Задача, которую 
поставил «ИркутскАвтодору»: 

повышать качество работ, чтобы 
оно устраивало горожан. В этом 

году необходимо полностью погасить 
долги и выйти на получение прибыли. 

Мы, в свою очередь, поможем МУП 
с приобретением новой техники».

ЕСТЬ И ХОРОШИЕ 
НОВОСТИ 

На 138 миллионов рублей сократились 
убытки МУП «ИркутскАвтодор»  

за прошедший год

Вечер вторника, улица Трактовая. Воду с проезжей части уже откачали. Подрядная 
организация впредь будет ремонтировать улицу, согласовывая свои действия 
с администрацией города. Напомним: по проекту здесь будет новый асфальт, тротуары 
и велодорожки, современная система освещения. Большая часть работ проводится 
в ночное время, чтобы меньше мешать автомобилистам

ВСЕ ОБОШЛОСЬ
24 июня спасатели аварийно-спасательной 

службы МКУ города Иркутска «Безопасный город» 
предотвратили попытку суицида

Как рассказал начальник аварийно-спасательной службы Павел Белкин, 24 июня 
2021 года в 5:10 от оперативного дежурного АСС поступило сообщение о попытке суици-
да в районе моста через реку Ушаковку. К месту происшествия был направлен экипаж 
АСС, который в это время находился на дежурстве по мониторингу гидрологической об-
становки. Благодаря слаженным действиям спасателя Евгения Ерофеева и сотрудников 
полиции были приняты меры по спасению жизни молодого человека 1993 года рожде-
ния. Сотрудники полиции доставили пострадавшего в психоневрологический диспансер.

Семен Разумов
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Дозвониться до Станислава 
Толстнева оказалось не так про-
сто. Буквально через два дня после 
официальной премьеры он уехал 
на Байкал, чтобы снимать нерп 
и медведей (последние в середине 
июня массово выходят на берега 
Байкала, чтобы полакомиться мо-
тыльками, сидящими на камнях, 
и Станислав пользуется моментом). 
Нормальной связи в тех глухих 
местах нет, поэтому разговаривать 
приходилось быстро, чтобы успеть 
до того момента, когда интернет 
вновь отключат.

— Давно планировал обойти се-
вер Байкала, — говорит Станислав. 
— На этот раз путешествую вдвоем 
с сыном, ему 13 лет. В таких поезд-
ках очень много бытовых дел: надо 
еду готовить, вещи перетаскивать. 
И Саша мне в этом очень помогает.

Живут отец и сын в заповеднике, 
на кордоне вместе с егерями. Здесь, 
уверяет фотограф, безопасно — мед-
веди сюда не заходят. А сами съемки 
он ведет на расстоянии, проплывая 
мимо косолапых на лодке или ка-
тамаране. В таких суровых поезд-
ках Станислав регулярно проводит 
до полугода. Чаще всего, конечно, 
фотографирует Байкал, но есть в его 
коллекции также снимки дикой 
природы Алтая, Монголии, Грузии.

Последние 10 лет фотографией 
Станислав занимается профессио-
нально, а лет шесть назад увлекся 
еще и видео. Теперь совмещает две 
профессии — фотографа и опера-
тора. Причем работает исключи-
тельно для души — снимает только 

то, что ему нравится. Фотографии 
покупают разные издательства для 
календарей, а также туристические 
агентства. Большим спросом его 
работы пользуются в зарубежных 
фотобанках.

— Кадры, которые вошли 
в фильм, я тоже снимал в режиме 
своей повседневной работы, — про-
должает Станислав. — Москвичи 
просто увидели на ютьюбе мои ро-
лики о Байкале, и они им понрави-
лись. Некоторые были выкуплены 
сразу, что-то пришлось доснимать 
позже. В итоговый монтаж попали 
не только съемки с животными, 
но и виды Байкала.

Сотрудничество Станислава 
Толстнева с московскими кинема-
тографистами началось два года 

назад. К тому времени работа над 
картиной о Юме шла уже три года. 
Это был кропотливый процесс: всего 
14 экспедиций с арендой кораблей 
и использованием глубоководной 
техники, больше 180 часов отсня-
того материала только о подводном 
мире Байкала, и все это — в «ска-
зочно живом качестве», в формате 
4К HDR. Но если московским про-
фессионалам отснять пугливых нерп 
еще удавалось, то с хозяевами тайги 
им крупно не везло.

— Я прекрасно понимаю, почему 
у них не получилось снять медведей, 
— говорит Станислав. Даже по го-
лосу чувствуется, что он улыбается. 
— Они специально отправлялись 
в самые медвежьи места, но ходи-
ли на корабле, а с корабля заснять 

медведя практически невозможно! 
Я сам всегда пользуюсь бесшумной 
байдаркой с веслами. Только так 
можно подплыть близко, не отпуг-
нув зверя.

В результате всех медведей, кото-
рых зритель видит в фильме, сни-
мал именно Станислав. Ему же при-
надлежат и редкие кадры с нерпами.

— В прошлом году мне посчаст-
ливилось снять уникальнейшие 
кадры на Ушканьих островах, — рас-
сказывает фотохудожник. — Весной 
там скопилось просто нереальное 
количество нерп. Даже старожилы 
отмечали, что такое зрелище наблю-
дали впервые в жизни.

Все случилось из-за того, что лед 
на Байкале сошел слишком быстро 
(исчез буквально за два дня, да еще 
в начале мая — редчайший случай!). 
Обычно лед раскалывается на куски, 
которые дрейфуют еще недели две, 
и нерпы вылезают на них, чтобы от-
дохнуть и погреться на солнышке. 
А в прошлом году льдин не было. 
Это и привело к тому, что на острова 
приплыли нерпы едва ли не со всего 
озера.

— От их тел было черным-черно! 
— вспоминает Станислав. — И я все 
это отснял: с квадрокоптера, на ка-
меру. Именно эти кадры и взяла мо-
сковская группа.

Когда фильм был уже почти го-
тов, его создателям пришла идея до-
бавить виды церкви на фоне озера. 
И тогда они снова связались с кол-
легой из Иркутска. Виды монастыря 
в поселке Посольское (Бурятия) 
— единственная съемка, которую 
Станислав сделал на заказ, да еще 
и буквально за три недели до пре-
мьеры кинокартины.

Предварительные показы «Уди-
вительных приключений Юмы» 
стартовали в Иркутске 5 июня. Сре-
ди зрителей, разумеется, был и Ста-
нислав Толстнев.

— Очень понравилось! — ком-
ментирует он. — Кадры-то я отдал, 
но не знал, что получится. А в итоге 
даже я остался под впечатлением. 
Подводные съемки потрясающие! 
Более того — решил купить акваланг 
и гидрокостюм, чтобы самому под 
водой снимать. Очень важно также, 
что фильм затрагивает серьезную 
тему экологии: показаны и сети, 
и спирогира.

Наталья Федотова.
Фото Станислава Толстенева 

(«Инстаграм»)

УВИДЕЛА ВСЯ СТРАНА 
Кадры иркутского режиссера Станислава Толстнева попали в фильм 

«Удивительные приключения Юмы» 

Вфедеральный прокат 
вышел фильм, который 
уже окрестили первым 

российским документальным 
блокбастером. «Удивительные 
приключения Юмы» — это 
история про байкальскую нерпу, 
озвучивают которую актеры 
Константин Хабенский и Чулпан 
Хаматова. Картина покоряет, 
прежде всего, уникальными 
съемками, в том числе и теми, 
над которыми работал иркутский 
фотохудожник и оператор 
Станислав Толстнев. О том, как 
создавались эти кадры, нам 
рассказал сам автор.

Селфи «Я и нерпа» иркутского фотографа и режиссера Станислава Толстнева. 
«Еще в детстве зачитывался книгами про геологов, горы и тайгу, и всегда 
любил снимать пейзажи. Долгое время это было моим хобби, но потом 
я сделал его своей профессией. Наверное, это как раз тот случай, когда 
срабатывает правило: «Делай хорошо то, что ты любишь, и это приведет 
тебя к успеху», — рассказал журналисту «Иркутска» Станислав

Кадры Станислава Толстнева: и нерпа, и медведь — рукой подать! В начале июля Станислав отправляется в новую 
экстремальную экспедицию — в Охотское море. Будет снимать китов, касаток и безумно красивые Шантарские острова

ЮМА БЬЕТ РЕКОРДЫ
Документальный фильм 

«Байкал. Удивительные 
приключения Юмы» со-
брал за этот уик-энд в 929 
кинотеатрах 13 млн руб. 
и 16,75 млн руб. за 11 дней 
показов. Фильм стал са-
мой кассовой российской 
документальной лентой 
о природе, побив рекорд, 
принадлежавший ранее 
документальной картине 
«Медведи Камчатки. Нача-
ло жизни», заработавшей 
в 2018 году 7,6 млн руб.
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— Проходит контрольно-рейдовое мероприя-
тие администрации города Иркутска по провер-
ке санитарного состояния подвижного состава, 
— с такими словами Екатерина Зарубина, и. о. 
начальника отдела организации пассажирских 
перевозок администрации г. Иркутска, обращает-
ся к диспетчеру коммерческого маршрута № 83 
Дмитрию Купенову. — Пожалуйста, предъявите 
журнал обработки транспортного средства.

Дмитрий показывает журнал, в котором за-
фиксировано время каждой обработки, а также 
дата, номер автомобиля, который вышел на сме-
ну, и раствор, которым ведется обработка. Видно, 
что страницы плотно исписаны.

— Едва машина возвращается с круга, мы ее 
обрабатываем, — объясняет Дмитрий (он не толь-
ко диспетчер маршрута, но и ответственный 
за дезинфекцию автомобилей). — И так каждый 
рейс.

Сам процесс, кстати, любой горожанин может 
наблюдать на конечных остановках транспорта. 
Мы следили за обработкой в микрорайоне Радуж-
ный, на конечной остановке маршрутов № 83, 
454 и 455. Своего отправления здесь ожидали три 
маршрутки. Однако водители не отдыхали: едва 

закончив рейс, они достали из-под сидений бал-
лончики и начали дезинфекцию салона. Первым 
делом опрыскали антисептиком поручни. Далее 
в ход пошла мощная артиллерия — раствор на ос-
нове хлора, который разбрызгивают на сиденья 
и полы.

— Мы используем для дезинфекции «Жаве-
лион» («Новелти-хлор»), — объясняет Дмитрий 
Купенов. — Это средство абсолютно безопасно 
для людей, поэтому пассажиры могут заходить 
в салон сразу же после обработки. Одна капсула 
препарата разводится на 10 литров воды. Этого 
хватает на две обработки одной машины.

Следующий пункт маршрута проверяющей ко-
миссии — троллейбусное депо. В момент визита 
проверочной комиссии и журналиста «Иркутска» 
здесь как раз дезинфицировали троллейбусы, ко-
торые сошли с линии для технического обслужи-
вания. Первым делом машины загоняют в мойку, 
после чего в салон заходят люди в защитной 
одежде и проводят тотальную дезинфекцию: 
опрыскивают сиденья, стены, полы и протирают 
поручни.

— Мы ведем обработку двумя средствами — 
«ТетраДез» и «Дезхлор», — рассказывает Павел 
Астафьев, начальник троллейбусного депо. — 
Трижды в день: перед выпуском на линии, перед 
проведением технического обслуживания и в те-
чение рабочей смены на конечных станциях — 
Конева, Свердлова, Жуковского, Первомайский, 
Марата.

В депо обработку проводят сотрудники кли-
нинговых компаний, а на конечных остановках 
— работники депо (мойщики, уборщицы). Точно 
так же дезинфицируют трамваи и муниципаль-
ные автобусы.

— Проверки санитарного состояния городско-
го общественного транспорта в период пандемии 
COVID-19 мы проводим каждый день, — добавля-
ет Екатерина Зарубина, и. о. начальника отдела 
организации пассажирских перевозок админи-
страции г. Иркутска. — Смотрим, как обрабаты-
ваются контактные поверхности, все ли носят 
маски. Всего в день проверяем от 15 до 40 машин.

Наталья Федотова. Фото автора

ТОТАЛЬНАЯ ДЕЗИНФЕКЦИЯ
Как обрабатывают маршрутки, троллейбусы  

и автобусы от коронавируса?

Чтобы минимизировать возможность 
распространения коронавируса 
в общественном транспорте, салоны 

автобусов, троллейбусов и трамваев 
регулярно обрабатывают антисептиками. 
Читатели «Иркутска» нередко спрашивают 
редакцию: каким образом и как часто 
проходит такая обработка? Какой транспорт 
обрабатывают? Не вредно ли это для 
пассажиров? Ответы на эти вопросы 
журналист «Иркутска» получила в рейде 
по проверке санитарного состояния 
общественного транспорта.

НАКАЖУТ РУБЛЕМ

Проведение дезинфекции и масоч-
ный режим обязательны в транспорте. 
За нарушения — штраф: для должност-
ных лиц — от 10 до 50 тысяч рублей, 
для перевозчиков — от 100 до 200 ты-
сяч. Ответственность несут также 
и пассажиры, которые не пользуются 
масками. В случае повторного замеча-
ния гражданам выписывается штраф 
в размере от 1 до 30 тысяч рублей.

Водитель маршрутки № 83 показывает антисептик, которым он обрыз-
гивает поручни в своей машине. После поручней он обработает полы 
и сиденья более мощным раствором на основе хлора. Раствор безопа-
сен для пассажиров!

Полы и сиденья маршруток 
дезинфицируют после каждого 
рейса. Полностью салоны 
коммерческого транспорта 
обрабатывают дважды в день — 
утром и вечером.

На фото — дезинфекция салона троллейбуса в депо 
на улице Лермонтова. Такую обработку здесь 
проводят трижды в день: перед выпуском на линию, 
перед проведением технического обслуживания 
и в течение рабочей смены на конечных станциях

«КОРОНА» В ВОПРОСАХ 
И ОТВЕТАХ

В последние дни наблюдается 
резкий рост случаев 
заболевания COVID-19, 

все больше пациентов тяжело 
переносят инфекцию. Связано ли это 
с мутациями вируса? Как появляются 
эти мутации? К чему может привести 
массовый отказ от вакцинации? 
Об этом рассказал Андрей 
Поздняков, врач-инфекционист, 
главный врач клинико-
диагностической лаборатории 
ООО «Инвитро-Сибирь».

Когда вирус мутирует?
Мутации происходят, когда вирус долго 

находится в одном организме и пытается бо-
роться с иммунной системой. Цель мутации 
— повысить выживаемость вируса и его рас-
пространенность во внешней среде.

Во-первых, это может происходить у им-
мунокомпрометированных пациентов, кото-
рые заразились данным вирусом. Иммунная 
система у таких пациентов не может быстро 
справиться с врагом, а у него есть время при-
способиться к атаке, то есть мутировать. 
С такой мутацией вирус становится более за-
щищенным, жизнеспособным, поэтому новая 
версия начинает распространяться в вирусной 
популяции. Во-вторых, мутации могут про-
исходить в условиях скопления зараженных 
людей, например, в стационарах и ковидных 
госпиталях.

Может ли вакцинация предотвра-
тить мутации вируса?

Да, вакцинация может предотвратить неко-
торые мутации вируса. Когда вирус попадает 
в уже подготовленный организм, иммунная 
система быстрее реагирует на вирус, и он 
не успевает мутировать.

Чем грозят низкие темпы 
вакцинации?

Если темпы вакцинации останутся низки-
ми, вирус может мутировать до такой степени, 
что имеющиеся вакцины потеряют эффек-
тивность. Это может произойти, если среди 
населения не будет достаточного количества 
людей с подготовленной иммунной системой,  
т. е. вакцинированных или переболевших. 
В популяции накопятся люди, которые болеют 
тяжело и долго, к тому же всегда есть люди 
с изначальным иммунодефицитом (врож-
денным или приобретенным). Это группы 
пациентов, среди которых вирус циркулиру-
ет долго. Если темпы вакцинации останутся 
низкими, мы можем дожить до кардинальной 
мутации вируса (например, его S-белка), ког-
да вакцины будут оказывать очень слабый 
эффект.

Почему после вакцинации люди все 
равно болеют коронавирусом?

Причин заболевания несколько. Во-первых, 
у всех есть особенности иммунной системы, 
и существует часть людей, которые в силу 
индивидуальных особенностей организма 
не реагируют на вакцину так, как ожидается. 
Стандартная дозировка для них может быть 
недостаточной или, наоборот, избыточной. 
Во-вторых, вакцина — сложный иммуномоду-
лирующий препарат, поэтому, конечно, реак-
ция организма может отличаться. Так как все 
ученые и производители вакцины изначально 
понимают это, то они открыто говорят, что 
ни одна вакцина не дает 100 % защиту. Вакци-
на направлена в первую очередь на то, чтобы 
сократить количество летальных случаев и тя-
желых последствий заболевания. И это можно 
сказать про любую вакцину — от коронавиру-
са, клещевого энцефалита или гриппа.

Действительно, по известным нам данным, 
люди после вакцинации болеют намного 
легче без поражения легких, цитокиновых 
бурь и тромбозов крупных сосудов. У них все 
это проходит максимально приближенно 
к обычному ОРВИ с небольшим астеническим 
синдромом. Разумеется, даже такая форма за-
болевания неприятна, но, по крайней мере, 
не так опасна, что уже можно расценивать как 
большой плюс.

Никита Овчинников
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— Виталий Николаевич, пер-
вый раз вы были избраны депу-
татом в 2014 году, второй — 
в 2019-м. Что удалось сделать 
за это время?

— Когда я пошел на выборы, 
во дворах отсутствовали спортивные 
сооружения, был заброшен стадион 
«Локомотив», а в частном секторе 
не было ни дорог, ни тротуаров. По-
этому я не стану скромничать и ска-
жу, что мне есть чем гордиться.

По муниципальной програм-
ме, например, за эти годы в окру-
ге обустроено более 30 дворов. 
В 2017 году на средства городского 
бюджета восстановлен стадион (уло-
жено искусственное поле, сделаны ре-
зиновые дорожки, установлены три-
буны) и капитально отремонтирован 
ФОК на его территории. Преобразова-
ны в современные проспекты улицы 
Ледовского и Баумана. На углу улиц 
3-й Советской и Тельмана обустроен 
рынок для представителей старшего 
поколения. Особая гордость — роща 
Молодежная. В 2018 году тут проло-
жили асфальт, установили лавочки, 
светильники, посадили кусты акации 
вдоль дорожки. Теперь это место при-
тяжения жителей округа: любители 
тихих прогулок могут оценить обла-
гороженные тропинки, а дети — гор-
ки и аттракционы.

— Создается впечатление, 
что вам все по плечу…

— Не все, конечно, получается 
сразу. Вот, пока не удается запро-
ектировать троллейбусную линию 
в Ленинский район. Основная при-
чина — отсутствие денег в бюджете. 
Но я не опускаю руки, постоянно 
говорю об этом в городской думе 
и администрации и намерен добиться 
финансирования. Бюджет Иркутска 
— это ведь как одно большое одея-
ло. Кто сильнее тянет на себя, у того 
в округе быстрее решаются вопросы 
и идет благоустройство. Это как раз 
и есть задача депутата — быть провод-
ником между администрацией и жи-
телями, помогать последним решать 
их проблемы.

— Раз вы упомянули рощу 
Молодежную, расскажите 
о ситуации, которая возникла 
вокруг застройки жилого ком-
плекса на ее территории.

— В 2016 году компания ООО «Ин-
стройтех» выиграла аукцион на по-
стройку многоэтажных домов возле 
рощи — на бесплатной муниципальной 
земле. Взамен этого они должны были 

расселить ветхие и аварийные дома 
в начале Ново-Ленино (улицы Нориль-
ская и Розы Люксембург), предоста-
вить жильцам новые квартиры.

Однако подрядчик, поставив два 
многоквартирных дома, сказал в итоге, 
что денег у него нет и расселять он ни-
кого не будет (в данный момент ведет-
ся судебное разбирательство по этому 
делу). А потом стал возводить и третий 
дом. Вот он-то и попал на тропинку, 
которую мы вместе с жителями благо-
устраивали в 2018 году по программе 
«Комфортная городская среда». Сейчас 
людям приходится обходить стройку 
по грязи, ведь асфальтированная до-
рожка перегорожена.

— Что вы намерены 
предпринять?

— Сейчас мы с жителями активно 
боремся, чтобы проход в рощу вновь 
стал комфортным. Даже если дом 
и останется на месте, надо, чтобы 
обход выглядел прилично. Чтобы 
вместо тропинки шириной в 6 метров 
люди получили нормальный сквер — 
шириной 15–20 метров, с лавочками, 
освещением  и зелеными насаждени-
ями (вырубка деревьев исключена). 
Главное, все должно быть сделано 
за счет подрядчика. На прошлой не-
деле ему поставлено условие — в срок 
до 1 июля разработать проект благо-
устройства, согласовать с нами и жи-
телями. Я беру под личный контроль 
исполнение этих обязательств.

— Какие текущие задачи 
стоят перед вашим округом?

— Через Ново-Ленино проходит 
большой поток транспорта; страда-
ют в первую очередь дороги. Радует, 
что в этом году начался масштабный 
ремонт улицы Трактовой — работы 
по реконструкции участка в 3,4 км 
рассчитаны на 5 месяцев. Кроме 
обязательной замены асфальта 
и бордюров на Трактовой появится 
современное светодиодное освеще-
ние, сигнальные столбики, барьерное 
ограждение, велодорожки и 14 новых 
остановочных павильонов.

Мы также надеемся, что во время 
ремонта на этой улице сделают вы-
деленную полосу для общественного 
транспорта. Таким образом решится 
старая проблема: жители Ново-Ле-
нино смогут добираться до работы 
гораздо быстрее, чем на личных авто-
мобилях, исчезнут пробки.

По-прежнему остро в округе сто-
ит вопрос нехватки школ и детских 
садов. И она усугубится после введе-
ния в эксплуатацию новых жилых 
комплексов в роще Молодежной. От-
мечу, что на улице Норильской уже 
сформирован земельный участок, 
он внесен в федеральную программу 
по строительству школ, и я сейчас 
лоббирую этот вопрос на уровне 
администрации. Есть у нас и место 
под новый детский садик (возле все 
той же застройки в роще Молодеж-
ной). Земельный участок будет сфор-
мирован, когда мы расселим дома 
под ветхое и аварийное жилье (уже 
в 2021–2022 гг.).

В этом году мы уже заменили ас-
фальт на улицах Образцова, Прже-
вальского и во 2-м Советском пере-
улке. Продолжаем благоустройство 
парка Томсона, начатое в 2018 году. 
В этом году сделаем там тропинки, 
тротуары, освещение. Также будут 
благоустроены дворы по улицам 
Пржевальского и Рабоче-Крестьян-
ской. Кроме того, в округе установят 
пять детских горок, обустроят мусор-
ные площадки.

— Большую территорию 
в вашем округе занимает част-
ный сектор. С какими пробле-
мами обращаются жители?

— Проблем, на самом деле, хвата-
ет. Это и несанкционированные свал-
ки, и отсутствие асфальтированных 
дорог с тротуарами. Но если еще семь 
лет назад в частном секторе постоян-
но стояли грязь и лужи (дороги здесь 
никто не делал с постперестроечных 
времен), то теперь каждый год одна-
две улицы преображаются. В теку-
щем году, например, запланировано 
асфальтирование четырех улиц: 9-го 
и 11-го Советского переулков, улицы 
Павла Красильникова, а в 3-м Совет-
ском переулке также будет установ-
лен тротуар.

Параллельно идет ремонт дорог 
в центральной части округа. Так, 

прямо сейчас идет большое благо-
устройство в переулке Восточном. 
До этого жители часто обращались 
с жалобами на то, что по этой дороге 
невозможно ездить, а ведь она ведет, 
в том числе, и на железнодорожный 
вокзал Иркутск-Сортировочный. Мне 
удалось добиться, чтобы ее включили 
в федеральную программу «Безопас-
ные и качественные дороги», и те-
перь там будет новая дорога с двумя 
тротуарами.

— Виталий Николаевич, вы 
уже рассказывали нашим чи-
тателям, что родились и вы-
росли в Ново-Ленино. Ходили, 
например, в школу № 7, что 
в вашем округе. Какие мечты 
вам как местному жителю 
хотелось бы еще воплотить 
в жизнь здесь?

— Я и правда все местные тропики 
знаю. И проблемы, которые видел 
еще ребенком, стараюсь решать по-
стоянно. Например, в моем детстве 
здесь явно не хватало спортивных 
сооружений, и, как вы понимаете, 
я активно воплощаю свои детские же-
лания в реальность. Два года назад, 
в частности, на улице Мичурина по-
строили новый, с резиновым покры-
тием, хоккейный корт. И я хочу по-
строить еще один ФОК. А также — две 
школы, детсад. Хочу заасфальтиро-
вать весь частный сектор. Я мечтаю, 
чтобы наш округ развивался, чтобы 
все ветхие дома однажды заменили 
красивые и современные социальные 
учреждения.

— Как думаете, Ново-Ленино 
может стать лучшим спаль-
ным районом города?

— А он уже лучший! У меня в окру-
ге есть и школа искусств, и поликли-
ники, и парки, и стадионы. Здесь 
комфортно жить (особенно если 
постоянно трудиться над развитием 
района), а будет еще лучше. Приез-
жайте жить в Ново-Ленино!

Наталья Федотова. Фото автора

Избирательный округ № 2, 
интересы которого в думе 
Иркутска представляет 

депутат Виталий Матвийчук, 
находится в самом начале 
Ново-Ленино. Надо отдать 
должное: за последние годы 
район существенно изменился 
в лучшую сторону. Здесь 
появились асфальтированные 
улицы, благоустроенные дворы 
и зеленые парки. Впрочем, 
удивляться не приходится, 
ведь своей главной задачей 
депутат Матвийчук считает 
активное преобразование округа, 
за который отвечает.

«ХОЧУ ЗААСФАЛЬТИРОВАТЬ  
ВЕСЬ ЧАСТНЫЙ СЕКТОР»

«Задача депутата — быть проводником между администрацией 
и жителями». Депутат Виталий Матвийчук — о работе в своем округе

Вот так жители округа № 2 обходят стройку, перекрывшую асфаль-
тированную дорожку в рощу Молодежную. Местные жители вместе 
со своим депутатом Виталием Матвийчуком благоустраивали ее 
в 2018 году по программе «Комфортная городская среда»

Идет жесткий разговор: встреча депутата Виталия 
Матвийчука и представителей подрядной 
организации, которая стройкой перекрыла 
дорогу в рощу Молодежную

2021 ГОД — ГОД СПОРТА В ИРКУТСКЕ
Поэтому в округе № 2 построят несколько спортивных объек-

тов. Это скейт-парк на ул. Мичурина 8, две многофункциональные 
спортивные площадки на ул. Тельмана, 53 и и на территории СК 
«Локомотив», а также зимние горки для детей на детей (ул. Мичу-
рина, 20, Академика Образцова, 9 и Пржевальского, 170 и 28).
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Депутат Сергей Золотухин рас-
сказал о благоустройстве двора на ул. 
Мира, 91, которое проводится по про-
грамме «Формирование комфортной 
городской среды». По проекту за-
планировано создание большой дет-
ской площадки с игровым городком, 
зоны воркаута. Будет благоустроена 
внутриквартальная территория, подъ-
езды, тротуары, установлены лавочки, 
урны, оборудовано освещение и про-
ведена обрезка деревьев.

Также завершается благоустрой-
ство во дворе домов на ул. Муравьева, 
9, 11 и на ул. Волгоградской, 95.

— В этом дворе будут выделены 
две зоны: детская и спортивная. 
На второй оборудуют многофункци-
ональную площадку с воротами для 
мини-футбола, кольцами для баскет-
бола и сеткой для волейбола. На при-
домовой территории уже установлены 
красивые вазоны для цветов, а дет-
ский городок будет еще доукомплек-
тован необходимыми элементами, 
— пояснил Сергей Золотухин.

На выездной встрече с представи-
телями комитета городского об-
устройства мэрии, СК «Иркут» 
и подрядной организациии обсудили 
недочеты прошлогоднего благо-
устройства двора домов № 9–13 
на ул. Украинской. У жильцов есть 
замечания, которые подрядчик дол-
жен устранить в рамках гарантийных 
обязательств.

— Среди недостатков — некаче-
ственно закрепленное ограждение, 
часть которого была утеряна, тро-
туарная плитка с трещинами. Эти 
элементы необходимо заменить. По-
сле проведения работ мы не бросаем 
территории на произвол судьбы — мы 
контролируем все, что было сделано 
в округе, — подчеркнул депутат.

В свою очередь депутат по изби-
рательному округу № 14 Александр 
Друзенко рассказал о ямочном ре-
монте на части ул. Сибирской. Его 
выполнил МУП «ИркутскАвтодор» 
при организационном участии 
комитета мэрии по управлению 
Октябрьским округом. А депутаты 
Максим Девочкин и Григорий Ваку-

ленко поделились подробностями 
работ в своих территориях. Так, в из-
бирательном округе № 24 ремонти-
руют двор, а в округе № 31 занима-
ются обустройством детских садов.

— В этом году мне удалось до-
биться ремонта и установки нового 
игрового оборудования в нескольких 
детских садах нашего округа. С этими 
просьбами ко мне обращались ро-
дители и руководители этих учреж-
дений. Все вместе мы определили, 
что нужно сделать и какие аттракци-
оны поставить, — отметил Максим 
Девочкин.

Впервые за много лет отремонтиру-
ют вентиляцию во всех помещениях 
детского сада № 81. В дошкольном уч-
реждении № 37 по инициативе роди-
телей появятся дополнительные игро-
вые элементы, метеорологическая 
площадка с отсыпанным песчаным 
основанием. В детском саду № 89 
будут обустроены детские спортив-
ные комплексы и стенка для занятий 
математикой. Вся территория будет 
отсыпана песком для безопасности 
юных иркутян. В конце лета начнут 
готовить предложения по ремонту со-
циальных учреждений на следующий 
год, отметил депутат.

В избирательном округе № 24 
в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» на-
чалось благоустройство двора дома 
№ 13а по бульвару Рябикова. Там уже 
демонтировали старое ограждение 
газонов, асфальт и дорожные плиты, 
сформировали дорожную подушку 
под асфальт из песчано-гравийной 
смеси и обустроили ливневый сток.

— В связи с неблагоприятными 
погодными условиями работы по ас-
фальтированию придомовой террито-
рии приостановлены. Но как только 
дожди закончатся, асфальтирование 
будет выполнено. Кроме того, допол-
нительно по минимальному перечню 
будет установлено новое ограждение 
газонов, — рассказал депутат округа 
Григорий Вакуленко.

Мария Николаева
Фото из архива депутатов

Работы контролируют депутаты думы Иркутска — 
каждый в своем избирательном округе. Дел очень 
много, а лето в Сибири короткое, поэтому терять время 

даром — непозволительная роскошь.

УСПЕТЬ ЗА ЛЕТО
В городе полным ходом идет 

благоустройство  
дворов и ремонт дорог

Ремонт дворов — основная составляющая планов по благоустройству, 
потому что многие придомовые территории нуждаются если не в полном, 
то в значительном восстановлении

Голосование за общественные 
пространства завершилось 31 мая 
этого года. По его итогам лес Ака-
демгородка вырвался в тройку 
лидеров.

— Жители сделали все возмож-
ное, чтобы это случилось. Наш 
парк набрал 5,6 тысячи голосов. 
Более того, это один из лучших 
результатов голосования по всему 
Иркутску: наш дендропарк на вто-
ром месте. На третьем — роща 
«Синюшина Гора», а победителем 
стал остров Юность, его северная 
часть. Это потрясающий результат 
нашей совместной работы. Спаси-
бо всем, кто принимал участие, — 
сказал депутат.

Проект второго этапа будет до-
рабатываться. В него уже внесли 
несколько предложений. Например, 
организовать экологические тропы 
с информацией о редких видах рас-
тений, площадку для выгула собак, 
спортивную площадку для йоги, 
пилатеса и других видов спорта. 
Также предварительно предлагается 
установить «ландшафтные» детские 
площадки, открытый лекторий для 
студентов и школьников, создать 
пять естественных цветочных полян 
из овсяницы красной, васильков, 
фацелии, донника. Одна из главных 
задач — повышение безопасности 
горки. Там нужно обустроить опо-

ры освещения, лестницы, сделать 
тропинки из деревянного настила 
и подъем.

В сквере «Прогресс» планиру-
ется обустроить дополнительное 
освещение, новые дорожки для 
пешеходов, установить дополни-
тельные скамейки, урны, качели-
диваны, спортивное оборудование, 
уложить резиновое покрытие под 
детскими площадками и разбить 
клумбы. Кроме того, предлагается 
создать аллею из стендов с ин-
формацией о научных институтах 
СО РАН рядом с памятным зна-
ком и установить стелу «Я люблю 
Академ».

— Каждый пункт будем по-
дробно разбирать, готовый проект 
согласуем с жителями, обществен-
никами, ученым сообществом. Он 
должен полностью отвечать ожи-
даниям и требованиям, — подчер-
кнул Александр Сафронов.

Сейчас в дендропарке идет пер-
вый этап благоустройства, в поря-
док приводится территория от ул. 
Лермонтова до конца зимней гор-
ки. По проекту предлагается мак-
симально наполнить естественный 
ландшафт, при этом сохранив его, 
в том числе обустроить прогулоч-
ные дорожки и освещение.

Мария Николаева
Фото Никиты Овчинникова

Второй этап благоустройства парка вместе со сквером 
«Прогресс» и горнолыжной зоной вошел в программу 
«Формирование комфортной городской среды» и будет 

реализован в 2022 году. Работы по первому этапу пройдут  
в 2021-м. Об этом рассказал депутат думы Иркутска 
по избирательному округу № 32 Александр Сафронов.

НОВЫЙ ОБЛИК 
ДЕНДРОПАРКА

Зеленую зону Академгородка 
обустраивают по федеральной программе

В этом году дендропарк Академгородка ждет первого этапа благоустройства. 
Его проект обсуждался и дополнялся долго — необходимо было прийти 
к компромиссному решению, которое устроило бы всех. При разработке 
документации для второго этапа этот опыт учтут: каждое предложение 
от жителей и ученых примут и рассмотрят в деталях
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В школе № 23 лежат уже четыре 
заявления в новый профильный 
класс, одно из них — от Кристины 
Пашковой. После девятого класса 
Кристина собиралась пойти на со-
циально-экономический профиль, 
но, узнав, что набирают педагоги-
ческий, записалась не раздумы-
вая. И вдохновили ее школьные 
педагоги.
—  В пятом классе у нас был са-

мый лучший учитель русского язы-
ка и литературы. Она преподавала 
так, что с урока не хотелось ухо-
дить. В девятом классе нам повезло 
с учителем английского. На уроках 
у Дмитрия Алексеевича не уснешь, 
так увлекательно, все время боишь-
ся что-то упустить, — рассказала 
Кристина журналисту «Иркутска».
На вопрос, какой бы предмет 

она хотела преподавать, Кристина 
выдает целый список: литература, 
обществознание, ОБЖ. Очевидно, 
что в литературу школьница влюби-
лась благодаря учительнице, а вот 
интерес к двум другим дисциплинам 
— заслуга городского военно-па-
триотического центра «Патриот», 
где Кристина занимается уже не-
сколько лет. Она состоит в роте По-
четного караула, в прошлом году 
несла Вахту Памяти у Вечного огня 
и даже подумывала стать военным. 
Но в конце концов остановилась 
на профессии учителя. «Может, вы-

учусь и потом вернусь в свою школу 
работать», — говорит девочка.
А вот Ульяна Кондратьева наме-

рена стать учителем физкультуры. 
Она тоже учится в 23-й школе и за-
писалась в педагогический про-
фильный класс.
—  Из нашего класса я одна туда 

иду. Некоторые одноклассники ухо-
дят в техникумы и колледжи, а те, 
кто остаются, выбирают профиль: 
химико-биологический, социаль-
но-экономический, физико-мате-
матический, — объясняет Ульяна. 
— Вообще я собиралась уходить 
из школы и поступать в колледж 
олимпийского резерва. Но когда 
объявили о педагогическом профи-
ле, решила остаться. Здесь все-таки 
родные учителя, родная школа.
Получить педагогическое об-

разование Ульяна решила еще два 
года назад, когда поняла, что будет 
работать с детьми в сфере спорта. 
Она восемь лет занимается карате 
в школьной секции, тренирует их 
сам Сергей Волохов, президент Фе-
дерации карате Иркутской области. 
У девочки уже синий пояс и огром-
ное желание продолжать спортив-
ную карьеру. Ульяна решила, что 
получит базовое педагогическое 
образование и пойдет в школу рабо-
тать по контракту.
Во всех трех школах Иркутска, где 

начат эксперимент с педагогически-
ми классами, уже приступили к раз-

работке новой программы обучения. 
В расписании появятся такие дисци-
плины, как педагогика, психология, 
шефская работа. Но самое интерес-
ное будет происходить после уроков.
—  Мы разработали очень интерес-

ную программу внеучебной деятель-
ности «Я в профессии», которая состо-
ит из пяти модулей, — рассказывает 
Ольга Иванова, заместитель директо-
ра по науке гимназия № 2. — В первом 
блоке будем говорить о серьезном лег-
ко и интересно: о психологии и педа-
гогике без назидания. Мы взяли такие 
интересные форматы, как ток-шоу, 
киноклуб, интеллектуальные игры, 
разбор педагогических ситуаций. 
Во втором блоке дадим методические 
приемы. Запланированы практиче-
ские лаборатории «Когда со мной до-
ска и мел и ничего другого», «Когда 
есть робот под рукой», «Когда мой 
класс — весь мир вокруг» и так далее. 
В третьем модуле «Я — классный ру-
ководитель» каждый учащийся педа-
гогического класса будет прикреплен 
к классному руководителю и прохо-
дить так называемую пассивную прак-
тику: не подменять, выполняя чужую 
работу, а наблюдать и впитывать. Чет-
вертый блок — это первые пробы, ко-
гда ученик должен дать урок, провести 
внеклассное мероприятие или порабо-
тать в летнем лагере. Наконец, завер-
шающий рефлексивный модуль вклю-
чает дневник впечатлений, подготовку 
рекламного буклета или фотоотчета 
о привлекательности профессии.
Центральное правило — без на-

зиданий. В профильном классе важ-
но укрепить интерес к профессии 
и показать ребятам ее достоинства, 
а не наоборот.
—  Мы не перетягиваем на себя 

обязанность вуза — погружение 
в дисциплины, а только прикасаем-
ся к педагогике и психологии, — до-
бавляет Анжела Головко, директор 
школы № 15. — Зато у нас пред-

усмотрена обширная внеурочная 
деятельность, разбитая на 4 модуля: 
социальные практики, школа волон-
тера, ораторское искусство, работа 
вожатым. Ребята смогут сами вы-
брать модуль и взглянуть нашколь-
ную среду глазами не ученика, 
а учителя.
Особое внимание будет уделено 

рабочему пространству учителя (это 
должны быть привлекательные, со-
временные, хорошо оснащенные ка-
бинеты) и подбору наставников.
—  Конечно, в этом классе будут 

работать учителя, отличающиеся 
творческим отношением к работе. 
Даже меня в свое время вдохновила 
стать педагогом первая учительни-
ца, — вспоминает Галина Бобенко, 
директор школы № 23. — Сейчас 
в учителя идут неохотно, авторитет 
профессии упал. В советское время 
педагоги считались уважаемыми 
людьми, а сейчас, к сожалению, от-
носятся к ним зачастую как к обслу-
живающему персоналу.
—  Из нашей школы твердо по-

ступать в педагогический класс 
решили трое, — добавляет дирек-
тор школы № 15 Анжела Голов-
ко. — Их было видно изначально. 
Они тянутся к младшеклассникам, 
с удовольствием вовлекают детей 
в свои проекты, становятся цен-
тром притяжения, выделяются 
лидерскими и коммуникативными 
качествами.

НАУЧИТЕ УЧИТЬ  
В трех иркутских школах началась запись 

в профильные педагогические классы
Дебютный набор в педагогические классы школ № 15, 

23 и гимназии № 2 состоится без жесткого отбора 
и дополнительных экзаменов. Любой выпускник 9-го класса, 

имеющий аттестат об основном общем образовании и проявляющий 
склонность к профессии педагога, может подать заявление. 
При приеме будет учитываться общественная активность, 
организационные и коммуникативные способности, средний балл 
в аттестате. Выпускники педагогических классов, поступившие 
в педагогический вуз, будут получать дополнительную стипендию 
из городского бюджета.

ТОРЖЕСТВО СКЕЙТБОРДА
В сквере Сигеки Мори в Иркутске 20 июня 
прошел фестиваль уличных видов спорта

ОПАСНЫЙ ГОСТЬ В ТЕПЛИЦАХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ТОМАТА 

Впервые вирус мозаики пепино обнаружен 
в Иркутске испытательной лабораторией 

ФГБУ «Иркутская МВЛ»

Ульяна Кондратьева, ученица школы № 23, уже записалась в экспериментальный 
педагогический класс. Получить педагогическое образование Ульяна решила еще два года 
назад, когда почувствовала, что хочет работать с детьми в сфере спорта. Кстати, Ульяна уже 
восемь лет занимается карате в школьной секции, и у нее синий пояс!

Заместитель директора гимназии № 2 Ольга 
Иванова: «В педагоги должен идти человек, 
который обладает особым темпераментом. 
Немного шоумен, немного артист, немного лидер. 
Трое выпускников 9-го класса из нашей гимназии 
уже выразили желание пойти в профильный 
класс»

Директор школы № 15 Анжела Головко не сомневается, 
что профильное обучение повысит популярность 
педагогики. «Семь лет назад мы создали социально-
экономический и медицинский классы (при 
взаимодействии с профильными вузами — БГУ 
и ИГМУ). Результат налицо: из профильных классов 
93–95 % выпускников поступают в профильный вуз», — 
рассказала Анжела Анатольевна

Директор школы № 23 Галина Бобенко: 
«Выпускникам педагогического класса 
предлагается целевое (то есть бюджетное) 
обучение в пединституте или педколледже 
с последующим трудоустройством 
в школу. Кроме того, к основной 
студенческой стипендии город будет 
выплачивать дополнительную

ПЕДАГОГИ —  
НА ВЕС ЗОЛОТА  
Острый дефицит учительских 

кадров назрел в школах Иркутска

—  У нас в школе средняя на-
грузка на педагога — 32,4 часа, 
а у преподавателей русского 
языка и математики доходит 
до 40. Чтобы работать плодо-
творно, инициативно, творчески, 
нагрузка должна быть в преде-
лах 24 часов, — считает Галина 
Бобенко, директор школы № 23.
Для Иркутска эта проблема 

не нова, и за последние пять лет 
администрация города уже вве-
ла некоторые меры поддержки: 
в частности, «подъемные» в раз-
мере 100 тысяч рублей молодым 
специалистам, повышающие 
коэффициенты и процентные 
надбавки для учителей до 30 лет 
и за квалификационную катего-
рию. Тем не менее педагогов все 
еще не хватает, особенно учите-
лей математики, гуманитарных 
наук, информатики, биологии 
и ОБЖ.
—  Нам больше всего нужны 

учителя математики, англий-
ского языка, русского, информа-
тики. Одно время наблюдалась 
острая нехватка учителей на-
чальных классов, но на сегод-
няшний день за счет поддержки 

молодых специалистов все ва-
кансии закрыты, — говорит Ан-
жела Головко, директор школы 
№ 15. — За последние три года 
количество молодых учителей 
выросло на треть, поэтому у нас 
появились интересные техноло-
гии, подходы и наработки в об-
ласти наставничества.
—  Педагогические классы 

— это не просто предпрофесси-
ональная подготовка психолого-
педагогической направленности, 
это еще и возможность увидеть 
профессию педагога изнутри, 
познакомиться с ее особенно-
стями, получить первичные на-
выки, попробовать себя в роли 
учителя, наставника, вожатого, 
— уверен начальник департамен-
та образования администрации 
города Олег Ивкин. — Педаго-
гические классы должны стать 
особыми и даже, не побоюсь 
этого слова, элитными, чтобы 
в скором будущем попасть в них 
можно было только по конкурсу.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова  

и из архива героев

В Иркутскую область поступила 
крупная партия узбекских свежих 
помидоров (20 тонн). Государствен-
ные инспекторы Управления Рос-
сельхознадзора по Иркутской обла-
сти и Республике Бурятия отобрали 
и направили на экспертизу в ФГБУ 
«Иркутская МВЛ» образцы от пар-
тии поступившей продукции.
По результатам проведенной 

вирусологической экспертизы ис-
пытательная лаборатория в свежих 
помидорах выявила некарантин-
ный объект: вирус мозаики пепино 
(Pepino mosaic virus) — метод ПЦР 
в реальном времени. Протокол ис-
пытаний подтверждает наличие 
в продукции опасного вируса.
Вирус мозаики пепино (Pepino 

mosaic virus) — один из самых опас-
ных вирусных заболеваний томата 
закрытого грунта. Основные типич-
ные симптомы: мраморность плодов 
томатов, снижающая товарный вид 
продукции; крапивовидность вер-
хушек, хлороз, желтая пятнистость 
листьев, мозаичность листа и корич-
невение чашечки; физиологические 
нарушения (неравномерность со-
зревания и растрескивание плодов, 
пузырчатость листьев).
Возбудитель инфекции ухудшает 

качество томатов, что наносит огром-
ный ущерб производителям продук-
ции. В среднем зараженные вирусом 
всходы могут терять от 4 до 30% уро-
жая с учетом сортовой принадлежно-
сти растений, фазы вегетации, погод-
ных условий и прочих факторов.
Основными растениями-хозяева-

ми для возбудителя считаются тома-
ты, баклажаны, картофель и пепино 
(дынная груша или сладкий огурец, 
представляющий вечнозеленый 
кустарник семейства Пасленовых, 
который изначально произрастал 

на территории Южной Америки). 
Сложность борьбы с заболеванием 
связана с высокой степенью виру-
лентности и генетической разнород-
ностью вируса.
В настоящее время нет каких-ли-

бо средств борьбы с заболеванием. 
Следует соблюдать профилактиче-
ские мероприятия (применять для 
посева чистые семена, проверять 
их на зараженность, в рассадный 
период следить за посевами и от-
браковывать больные растения) в со-
четании со стратегией иммунизации. 
В тепличном блоке, где обнаружена 
инфекция, нужно в течение всего 
вегетационного периода соблюдать 
карантин и строго следовать сани-
тарным нормам и правилам гигиены 
производства.

Елена Ковригина. Фото автора

Сейчас в 74 иркутских школах работают 3523 учителя. 
А должно быть — 6684. Это в идеальных условиях, 
когда у педагога одна ставка, то есть 18 часов нагрузки 

в неделю. Но позволить себе такую роскошь сегодня 
не может ни один специалист. По словам заместителя мэра — 
председателя комитета по социальной политике и культуре 
администрации Иркутска Виталия Барышникова, средняя 
нагрузка на учителей по России составляет 1,34 ставки, а у нас 
в городе доходит до 2,5.

КАК ЗАПИСАТЬСЯ В ПЕДКЛАСС?

Подробную информацию 
о зачислении можно полу-
чить по телефонам:

 9 СОШ № 15 — 20-17-69;
 9 СОШ № 23 — 54-15-29;
 9 гимназия № 2 — 36-90-60.

Скейтбордистов 
очень трудно 
фотографировать: 
они все время либо 
в движении, либо 
в воздухе. И сердце 
замирает: только бы 
не упал!

— Мы провели мероприятие в историческом для скейтбордистов ме-
сте. Ребята катаются здесь с 2006 года. Я очень рад, что у нас в городе 
есть такое большое сообщество увлеченных людей и интерес к этому 
виду спорта так высок. В нашем мероприятии приняли участие молодые 
спортсмены от 11 до 34 лет. Планируем, что такие соревнования станут 
ежегодными. Будем активно поддерживать развитие этого движения, — 
рассказал «Иркутску» начальник отдела по молодежной политике адми-
нистрации города Иркутска Илья Мершеев.
Всего в фестивале приняли участие 35 молодых спортсменов. Победи-

телей определили в пяти номинациях: «Профессионалы», «Любители», 
«Юноши до 16 лет», «Девушки» и «Лучший трюк». Перечислим победи-
телей по итогам соревнований во всех номинациях.

Профессионалы:
 9 Дубинин Евгений
 9 Прадедов Арсений
 9 Пищенко Захар
Любители: 
 9 Евдокимов Валентин
 9 Яковлев Алексей

 9 Репин Дмитрий
Юноши до 16 лет: 
 9 Косых Лаврентий
 9 Маляков Матвей
 9 Прокопенко Захар
Девушки:
 9 Качаева Анна

 9 Макаренко Кристина
Лучший трюк:
 9 Толмачев Максим
 9 Дубинин Евгений
 9 Маркелов Матвей

Никита Овчинников 
Фото Дарьи Григорьевой

Идет исследование в лаборатории. 
Вирус мозаики пепино поражает 
томат во многих странах мира. Он 
передается c семенами, его разносят 
насекомые-опылители, что способ-
ствует быстрой экспансии патогена
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В Иркутске конструктивистских 
зданий раз-два и обчелся, при этом 
гостиница «Сибирь» наполовину сго-
рела, сгорело и здание бывшего Дома 
культуры завода имени Куйбышева, 
а контора заводоуправления после 
реконструкции утратила свой перво-
зданный облик. Тем ценнее то, что 
осталось. Дом в Пионерском переулке, 
кроме архитектурной ценности, пред-
ставляет и ценность историческую. Он 
был построен для сотрудников НКВД 
в 1934 году по проекту талантливого 
иркутского архитектора Казимира 
Миталя, который в 1937 году сам был 
арестован как враг народа и сгинул 
в подвалах того же ведомства.

Безусловно, здание уникальное 
во всех смыслах, и очень странно, что 
у него нет никакого охранного статуса. 
Во всех официальных документах он 
числится рядовым объектом. Старо-
жилы дома вспоминают, что послед-
ний раз ремонт был в 70-х годах про-
шлого века, то есть еще при советской 
власти! За полвека здание сильно об-
ветшало. Цемент на фасаде крошится 
и осыпается, обнажая швы между кон-
струкциями и арматуру, выглядит это 
страшно… Страшно и то, что падают 
большие куски цемента: в прошлом 
году обломок свалился на ребенка, 
и управляющая компания выплатила 
потерпевшим 50 тысяч рублей. Бал-
коны вообще признаны аварийными, 
пользоваться ими запрещено.

И все это происходит в центре горо-
да! Туристы восхищаются архитекту-
рой дома и одновременно ужасаются 
его состоянием, делают фото и выкла-
дывают в социальных сетях. Обидно… 
Ведь этот дом может и должен стать 
достопримечательностью города.

Жители дома очень надеялись, 
что фасад отремонтируют по про-
грамме Фонда капитального ремонта 
Иркутской области. Как вспоми-
нает Марина Шабалина, старшая 
по дому, в 2016 году подрядчик от-
ремонтировал подвал, крышу и все 
коммуникации. А вот с фасадом дело 
затормозилось. В отличие от типовой 
застройки, дом НКВД строился по ин-
дивидуальному проекту, поэтому по-
требовались дополнительные расчеты 
по укреплению балконов. Предвари-
тельно стоимость работ оценивалась 
в семь миллионов рублей. Сроки нача-
ла ремонта несколько раз сдвигались, 
потом в Фонде капитального ремонта 
заявили, что нестандартные дома 
идут отдельным списком, нужно по-
дождать. Но в какой-то момент что-то 
пошло не так.

— В прошлом году позиция Фонда 
капитального ремонта изменилась, — 
вспоминает Марина Шабалина, — нам 
заявили, что фонд уже потратил на ре-
монт дома больше семи миллионов. 
Лимит исчерпан.

Естественно, жители дома пытались 
разобраться в ситуации с помощью де-
путатов и чиновников. Но все отвеча-
ли уклончиво, ответственности на себя 
брать никто не хотел.

А фасад тем временем продолжает 
разрушаться. В мае нынешнего года 
прокуратура Кировского округа про-
вела осмотр дома и признала, что 
фасад представляет угрозу для жизни 
и здоровья граждан. По итогам про-
верки управляющей компании (ООО 
«Правобережное управление комму-
нальными системами») была выдано 
предписание установить ограждения 
по периметру аварийных балконов, 
«полностью исключив под ними пе-

шеходную зону». В начале июня пред-
писание было исполнено: тротуар под 
балконами огородили сеткой-рабицей. 
Причем, по словам Марины Шабали-
ной, за ограждение должны заплатить 
собственники квартир, хотя их мнения 
никто не спрашивал.

С другой стороны, то, что прокура-
тура признала балконы аварийными 
и поставила вопрос о необходимо-
сти их сноса, сыграло большую роль 
в дальнейшем развитии событий. 
Угроза жизни и здоровью — серьез-
ный аргумент, заставивший искать 
пути выхода из кризисной ситуации. 
В результате руководство Фонда капи-
тального ремонта Иркутской области 
предложило на выбор два варианта. 
Первый: собственники квартир долж-
ны увеличить размер взносов за ка-
премонт с нынешних 5,85 руб. за метр 
до 25 рублей. То есть, если собствен-
ник, допустим, владеет квартирой 
площадью 60 кв. м и платит за капи-
тальный ремонт 350 рублей, то теперь 
ему предстоит ежемесячно платить 
1500 руб. вплоть до 2043 года — на пе-
риод действия программы капиталь-
ного ремонта! И второй вариант: фонд 
обратится в правительство региона 
с просьбой о субсидии.

15 июня состоялось собрание соб-
ственников квартир. Естественно, ва-
риант повышения платы за капремонт 
до 25 рублей за квадратный метр был 
единогласно отвергнут. 80 процентов 
жителей дома — пенсионеры, у ко-
торых каждая сотня на счету, а здесь 
надо каждый месяц выкладывать 
больше тысячи.

Сошлись на втором варианте — 
просить субсидию у правительства. 
По словам заместителя генерального 
директора Фонда капитального ре-
монта Валерии Кошечкиной, теперь 

на основании протокола собрания соб-
ственников фонд составит обращение 
в правительство Иркутской области 
с просьбой выделить субсидию в раз-
мере почти девяти миллионов рублей.

Правда, есть еще один вариант 
решения проблемы: собственники 
могут обратиться с иском в суд. Такой 
прецедент в Иркутске уже был, когда 
жители дома на улице Красноярской 
по суду добились, чтобы Фонд капи-
тального ремонта выполнил работы 
по утеплению торцовых стен.

— Пожалуйста, это их право, — 
пояснила «Иркутску» заместитель 
генерального директора фонда капи-
тального ремонта Валерия Кошеч-
кина, — сегодня в доме уже сделан 
ремонт на три миллиона рублей боль-
ше, чем жители соберут за тридцать 
лет. А Фонд капремонта формируется 
из взносов жителей, других средств 
у него нет. Если мы на этот дом дадим 
больше денег, то не хватит на другие 
дома.

Но ведь мы помним: когда фонд 
начинал свою деятельность, людей 
уверяли, что капитальный ремонт бу-
дут финансировать из трех источников 
(взносы собственников, господдержка 
и кредиты). Теперь получается, что 
источник один — взносы собствен-
ников. Впрочем, по словам Валерии 
Кошечкиной, в бюджете региона пред-
усмотрена статья для ремонта домов, 
которые не были отремонтированы 
на момент приватизации. Собственни-
ки квартир в доме и многие иркутяне 
надеются, что правительство отнесет-
ся с пониманием к их беде и изыщет 
средства, чтобы уникальный архитек-
турный объект выглядел достойно.

Елизавета Старшинина
Фото автора и из открытых 

источников

НЕЗАВИДНАЯ СУДЬБА «ДОМА ЧЕКИСТА»
Пять лет длится эпопея с капитальным ремонтом исторического здания  

в центре Иркутска

Жилой дом на углу Литвинова и Пионерского переулка 
— один из самых ярких и значительных образцов 
иркутского конструктивизма 1930-х годов. Не заметить 

его невозможно: угловая часть здания представляет собой 
цилиндр, который по всей окружности опоясывают балконы. 
Визуально эта конструкция напоминает промышленную турбину, 
что соответствовало духу коммунистической индустриализации.

Так выглядит дом сотрудников НКВД 1930-х годов 
постройки в Пионерском переулке сейчас. Вся 
цилиндрическая часть затянута защитной сеткой, 
тротуар под балконами огорожен забором, для 
прохода на газоне проложены узкие мостки

Здесь хорошо видна степень разрушения фасада, 
практически нет живого места, дом выглядит как 
заброшенные руины, а ведь это центр города, 
напротив два здания — регионального управления 
ФСБ и главного управления МВД по Иркутской области

Старшая по дому в Пионерском переулке 
Марина Шабалина пыталась найти понимание 
у всех: депутатов, ответственных специалистов, 
в прокураторе. Депутат посоветовал обратиться 
в суд, специалисты приезжали, возмущались 
и уезжали. Наконец дело дошло до прокуратуры, 
которая признала состояние фасада угрожающим 
для жизни людей

ЧТО ТАКОЕ КОНСТРУКТИВИЗМ?

Это авангардное направление в архитектуре 1930-х годов. 
Характеризуется строгостью, геометризмом, лаконичностью 
форм и монолитностью внешнего облика.
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Команда «Аллея № 16» — это разные люди: 
бизнесмены, фермеры, визажисты, программи-
сты. Все они когда-то познакомились на лидер-
ских курсах, сдружились, загорелись идеей сде-
лать подарок городу к 360-летию. Первым делом 
определились с объектом, который нужно благо-
устроить — песчаная неухоженная коса на левом 
берегу Ангары за спорт-парком «Поляна». На-
рисовали проект, составили смету, прикинули: 
потребуется 3,8 млн рублей. На первый взгляд, 
огромные деньги, но если собирать всем городом 
— то всего лишь по 6 рублей с человека.

И они придумали несколько лотов: напри-
мер, за 5 тысяч рублей можно войти в историю 
проекта (на стенде в начале тропы перечислены 
все благотворители), за 20 тысяч — посадить 
именной куст на аллее, за 100 тысяч — поставить 
дизайнерскую лавочку с пожеланием городу, 
а за полмиллиона — стать спонсором главного 
арт-объекта: скамьи, которая крутится на 360° 
и символизирует юбилей Иркутска. В сумме все 
эти лоты и составили 3,8 млн рублей.

— Два месяца мы готовили документы, месяц 
ушел на реализацию проекта. Мы каждый день 
отсюда в два часа ночи уезжали и приезжали 
в семь утра, — рассказывает член команды Ирина 
Смолина.

Теперь на месте заброшенной песчаной косы 
— удобный деревянный настил, аллея из фа-
мильных сосен, деликатная подсветка деревьев, 
резные лавочки с изображением нерпы и бабра 
и деревянный амфитеатр, спускающийся к воде.

— Здесь еще спрятано несколько маленьких 
сюрпризов: например, лодка с цветами, домик 
для ондатры на воде, калейдоскоп, — перечисля-
ет один из организаторов.

Все деревья и кустарники на аллее высажены 
руками спонсоров, рядом с каждым — именная 
табличка. Есть и названия крупных компаний, 
и фамилии рядовых горожан. Молодожены, на-
пример, приехали на посадку семейного дерева 
прямо из загса, а еще одна девушка подарила 
именной куст родителям на юбилей свадьбы. 

Поэтому «Аллею № 16» можно считать по-
настоящему народным проектом.

— Я чувствую, что это что-то большое и важ-
ное в моей жизни. Одному человеку такого точно 
не воплотить, только командой, — окидывает 
взглядом результаты работы Ирина Смолина. 
— Такое большое дело нужно отметить как-то 
по-особенному, необыкновенно: мы с командой 
решили совершить полет на дельтаплане!

Яна Шутова
Фото из архива героев

Читатели еженедельника «Иркутск» 
наверняка помнят нашу 
публикацию о том, как группа 

иркутян-энтузиастов решила сделать 
подарок всем горожанам к 360-летию 
Иркутска. Многие не верили, что обычные 
горожане соберут в кратчайшие сроки 
почти четыре миллиона и своими силами 
построят зону отдыха. Но они доказали, 
что это возможно. 10 июня состоялось 
торжественное открытие мини-парка, 
в котором нашлось место для бабра, нерпы 
и ондатры.

У НИХ ПОЛУЧИЛОСЬ! 
Команда «Аллея № 16» благоустроила песчаную косу 

за спортивным парком «Поляна»

счет устранять надписи и рисунки 
с исторических построек.

— Если за вандализм реальное 
наказание получат человек десять 
и эта тема будет иметь резонанс, 
я думаю, что желающих заниматься 
таким «творчеством» резко поуба-
вится, — добавил Сергей Ступин.

В заседании комиссии по культу-
ре и поддержке гражданских иници-
атив Общественной палаты, кроме 
директора Иркутского областного 
краеведческого музея, участвовали 
и представители комитета по управ-
лению Правобережным округом 
и отдела по молодежной политике 
администрации города.

По словам исполняющей обязан-
ности начальника отдела комму-
нального хозяйства Правобережного 
округа Юлии Толстихиной, проблема 
вандализма в отношении историче-
ских зданий Иркутска обострилась 
с появлением в городе неформаль-
ной молодежной группы 16/61.

Если раньше расписывались в ос-
новном арки многоэтажек и подпор-
ные стены в спальных микрорай-
онах, то начиная с прошлого года 
надписи и рисунки стали появлять-
ся в центре города. Их собственники 
постоянно обращаются в полицию. 
Ярким примером вандализма стал, 
например, испорченный фасад дома 
по адресу Карла Маркса, 19. Поли-
ция задержала нарушителя, на него 
завели административное дело. 
Но сразу после того как собственник 
отремонтировал фасад, этот же мо-
лодой человек ночью повторно рас-
писал обновленную стену.

— У нас есть подрядчики, ко-
торые за счет городского бюджета 

закрашивают вандальные надписи 
и очищают здания от незаконной 
рекламы. Но чтобы восстановить 
стены исторических фасадов, нужна 
более тонкая работа: надо подобрать 
тон краски, которая не отлича-
лась бы от оригинала. Собственники 
проводят такой ремонт за свой счет, 
— пояснила Юлия Алексеевна.

Заместитель мэра Иркутска — ру-
ководитель комитета по управлению 
Правобережным округом Татьяна 
Эдельман, участник заседания комис-
сии по культуре и поддержке граждан-
ских инициатив Общественной пала-
ты Иркутска, считает, что к решению 

проблемы необходимо активнее под-
ключиться не только общественникам, 
но и сотрудникам полиции, а также 
депутатам. Члены Общественной 
палаты намерены и дальше бороться 
с вандальными надписями.

Они планируют обратиться в думу 
Иркутска и заручиться при решении 
проблемы поддержкой депутатов. На-
верняка в каждом округе есть объекты, 
которые можно использовать для 
создания тематических граффити, дав 
таким образом возможность молодым 
граффитистам больше простора для 
творчества. Также члены Обществен-
ной палаты стремятся привлечь к ра-

боте иркутскую полицию (представи-
телей ведомства, кстати, приглашали 
на заседание, но они не пришли).

Что касается тех, кто под покровом 
ночи продолжает расписывать фаса-
ды архитектурных памятников, то по-
сле того как активность группы 16/61 
по «увековечиванию» своего назва-
ния возросла, она, по словам Юлии 
Толстихиной, была заблокирована 
в соцсетях Роскомнадзором. И это 
еще один эффективный путь не дать 
неформалам повод для саморекламы.

Нина Александрова
Фото glagol38.ru и Иркутского 
областного краеведческого музея

Продолжение темы о вандализме в отношении 
исторических зданий Иркутска (начало на стр. 2) ПОПАСТЬ В ИСТОРИЮ 

Общественная палата Иркутска решает проблему вандальных 
надписей на памятниках истории и архитектуры

Это информационный щит 
маршрута «Зеленая линия» 

по достопримечательностям 
Иркутска, к которому постоянно 

обращаются туристы. Есть 
ощущение от художеств 

неформалов, что это сделано 
назло городу

Диана Салацкая, председатель 
комиссии по культуре и поддержке 
гражданских инициатив 
Общественной палаты Иркутска: 
«Члены комиссии настроены 
контролировать расследование 
каждого случая, связанного 
с нанесением вандальных надписей 
на стены исторических зданий»

Иркутяне, приезжающие погулять в «Поляну», обычно совершали променад до вейк-станции 
и разворачивались обратно. Дальше начинался заросший и непривлекательный берег, который резко 
контрастировал с остальной территорией парка… Чтобы преобразить это место, понадобилось  
17 неравнодушных иркутян, 3 месяца и 3,8 млн рублей
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В этом году на «Золотого Витязя» 
прислали свои работы режиссеры 
из 25 стран мира. Как подчеркивает 
заслуженный деятель искусств Рос-
сии Михаил Корнев, под свои знаме-
на кинофорум собирает людей, для 
которых его девиз «За нравственные 
идеалы, за возвышение души чело-
века» не пустой звук.

— Со мной на кинофорум езди-
ла «мобильная группа», в которую 
входят пять артистов и звукорежис-
сер. Наряду с известными актерами 
нашей страны нам выпала честь 
проводить авторские творческие 
встречи, а такие сольные мероприя-
тия, которые требуют качественного 
звучания, — рассказал «Иркутску» 

Михаил Корнев. — Везли с собой 
и древнерусские костюмы, и камуф-
ляжную форму, потому что в про-
грамму наших концертов входили 
русские воинские и казачьи песни.

Иркутские артисты в этом году 
провели творческую встречу и боль-
шой концерт в городе Инкерман, 
расположенном недалеко от Се-
вастополя. Местных жителей не 
только познакомили с творчеством 
театра, но и показали отрывки 
фильмов «Репетиция» Сергея Зай-
цева и «Иркутская иордань» Михаи-
ла Корнева.

— Мы знакомили крымчан с Ир-
кутском, его культурой. Я всегда 
ощущаю свой театр как посла ста-

ринной и современной сибирской 
русской культуры. По нам судят, как 
живут сибиряки, как поют песни, 
радуются, грустят, любят Россию 
и свою малую родину — Сибирь, 
Приангарье, — рассказывает Миха-
ил Георгиевич.

— Когда мы показывали фраг-
мент «Иркутской иордани», где 
на Крещение дети, юноши, девушки, 
взрослые и даже пожилые люди 
в лютый мороз прыгают в ледяную 
воду и выбираются из купели оду-
хотворенными, крымчане были по-
ражены. И у многих было желание 
приехать и тоже погрузиться в хо-
лодные воды Ангары зимой, прочув-
ствовать на себе это все.

В Крыму иркутский театр дей-
ствительно любят и ждут. Как от-
метил президент Международного 
кинофорума «Золотой Витязь» 
народный артист России Николай 
Бурляев, коллектив много лет уча-
ствует в программах Международ-
ного Славянского форума искусств 
«Золотой Витязь» и за это время 
поистине стал его талисманом. 
А Владимир Гостюхин отметил, что 
Иркутский театр народной драмы 
под руководством Михаила Корнева 
— это действительно витязи, самые 
верные, самые преданные движе-
нию артисты. Но главный критик 
— это, конечно же, простой зритель. 
И у него иркутяне снискали уваже-
ние и любовь.

— Когда в 2014 году жители Кры-
ма решили вернуться в Россию, я на-
писал песню «Крым — наша земля». 
Мне удалось ухватить тогдашний 
нерв, порыв в ней. Я со слезами 
на глазах заметил, что песню крым-
чане знают и подпевают нам. Это 
значит, что она ушла в народ, а ни-
чего ценнее для автора быть не мо-
жет, — говорит Михаил Корнев.

В напряженном графике выступ-
лений иркутским артистам удалось 

найти время и для творческих про-
ектов. С московским режиссером 
Сергеем Зайцевым, который 13 лет 
назад снял уже упомянутую карти-
ну «Репетиция» о Театре народной 
драмы, коллектив начал съемки 
видеоклипа к песне на стихи есаула 
Николая Туроверова «Уходили мы 
из Крыма». В ней рассказывает-
ся о событиях «русского исхода» 
1920 года в Севастополе. Съемки 
проходили на Графской пристани. 
Именно отсюда уплывали на чужби-
ну люди русские: военные, купцы, 
ученые, гимназисты — представите-
ли совершенно разных сословий.

Несколько лет назад Сергей Зай-
цев подарил Михаилу Корневу стихи 
есаула Туроверова. Они настолько 
тронули за живое, что на произве-
дение выдающегося поэта русской 
эмиграции у Михаила Георгиевича 
родилась музыка. Гитарная аранжи-
ровка — Леонид Морозов, исполняет 
Михаил Корнев. Теперь же у Сергея 
Зайцева возникла идея визуализи-
ровать произведение.

— Сергей отснял все севастополь-
ские планы, но мы находимся в са-
мом начале, только сейчас набрали 
исторический материал. Возможно, 
он приедет в Иркутск, чтобы часть 
работы сделать здесь. По замыслу 
режиссера, в клипе будет не только 
центральный персонаж, который 
посещает святые места, но и фото-
графии современников «русского 
исхода». Это дань уважения людям, 
которые на страшном переломе 
гражданской войны потеряли От-
чизну, — рассказывает Михаил 
Корнев.

Фотографии еще предстоит най-
ти, впереди большая работа. Пре-
мьера клипа, скорее всего, состоится 
в 2022 году.

Алена Кашпарова
Фото из архива Михаила Корнева

ИРКУТСКИЙ ТАЛИСМАН «ЗОЛОТОГО ВИТЯЗЯ» 
Наш Театр народной драмы в шестой раз побывал на кинофестивале в Крыму

С22 мая по 1 июня в Севастополе прошел 
XXX Международный кинофорум «Золотой Витязь». 
Иркутский театр народной драмы под руководством 

Михаила Корнева — давно уже постоянный гость фестиваля, 
и нынешний год не стал исключением. Коллектив театра, 
приглашенный народным артистом России, президентом 
«Золотого Витязя» Николаем Бурляевым, участвовал 
в церемонии открытия и закрытия мероприятия, в гала-концерте 
мастеров театра и кино вместе с народными артистами России 
Владимиром Гостюхиным, Аристархом Ливановым, Сергеем 
Безруковым и другими.

По словам Михаила Корнева, руководителя Театра народной драмы, 
фестиваль «Золотой Витязь» «как истинный воин культуры бьется за душу 
человеческую, за то, чтобы не произошло «расчеловечивания»

Группа Иркутского театра народной драмы 
на красной дорожке в крымском Севастополе. 
Во главе «сибирских витязей» — Михаил 
Корнев

Известные всей России актеры Владимир Гостюхин, Николай Бурляев 
(президент «Золотого Витязя») и руководитель Иркутского театра народной 
драмы Михаил Корнев

НАД ЧЕМ СЕЙЧАС РАБОТАЕТ ТЕАТР?
Полным ходом идет подготовка премьеры «Сказание 

о святом Александре Невском» к 800-летию со дня рожде-
ния великого русского воина и государственного деятеля. 
Премьера намечена на сентябрь 2021 г.

Публикация в федеральной 
газете «Комсомольская правда» 
о фестивале «Золотой Витязь». 
Его ежегодный участник — наш 
Иркутский  театр народной 
драмы
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
В филиале «Солдаты отечества» новая выставка, 
посвященная истории и боевому пути 272-го стрел-
кового полка НКВД, сформированного в 1942 году 
в Иркутскена базе 8-й дивизии по охране железных 
дорог. Полк принял активное участие в Сталинград-
ской битве. (12+)

На выставке представлены подлинные экспонаты, 
поднятые на месте боев, образцы (копии) формы 
войск НКВД (полковой комиссар) и вермахта 
(рядового состава), копия знамени 272-го полка 
НКВД, образцы вооружения, документы и 
воспоминания воинов полка (из фондов Музея 
обороны Сталинграда и РВИА), фотографии 
воинов полка

Адрес: ул. Чайковского, 5, тел. для справок 
38-08-99.

 � 25 июня – 16 июля 
В филиале музея «Дом ремесел и фольклора» в 
рамках проекта «Музей — музею» выставка «Руками 
женщины» мастеров Усть-Ордынского националь-
ного центра художественных народных промыслов. 
Будет представлена возможность получить мастер-
класс от художницы Екатерины Осиповой. (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Филиал 
МБУК МИГИ им. А.М. Сибирякова «Дом реме-
сел и фольклора».

 � 25 июня – 1 августа 
В Городском выставочном центре им. В.С. Рогаля 
— выставка учебных работ студентов-художников 
Иркутского художественного колледжа им. И.Л. Ко-
пы лова. Представлены работы студентов 3-го курса 
отделения «Живопись». В экспозицию вошли 20 
избранных произведений Константина Севцова, 
Марины Гамзюковой, Дмитрия Старикова, Григория 
Медведева. (3+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для 
справок 200-365.

 � 25 июня – 1 июля 
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля при-
глашает на выставку карманных и наручных часов из 
фондов МБУК Ангарского городского музея. (3+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для 
справок 200-365.

На выставке представлены реплики старинных 
механических французских, немецких, английских 
и японских карманных часов. Основными 
экспонатами стали наручные часы знаменитых 
марок «Ракета», «Слава», «Чайка», «Луч», 
«Электроника»

Музей городского быта
 � 25 и 26 июня

Эскурсия по музею, поле чего посетители смогут по-
играть в старые настольные игры: бирюльки, лото, 
«Пифагор», разные «ходилки», буриме. Начало в 
12.00 и 15.00. (6+) 

 � 27 июня
Экскурсия по музею и мастер-класс по изготовлению 
лучшего летнего аксессуара — автоматического вее-
ра. Начало в 12.00 и 15.00. (6+) 
Предварительная запись по тел. 204-884. Наш 
адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Просим 
соблюдать медицинские требования по защи-
те от коронавируса.

Иркутский областной краеведческий 
музей

 � 25 и 30 июня; 2 июля
Пешие экскурсии: «А.В. Колчак в Иркутске». Начало 
в 11.00. Место сбора: ул. Баррикад, 63. (12+)

 � 26 июня
Пешие эксурсии «Прогулки по Иркутску Валентина 
Распутина». Начало в 14.00. Место сбора: Музей В. Г. 
Распутина, ул. Свердлова, 20. На экскурсии необ-
ходима предварительная запись по тел.: 33-62-
30, 8 (924) 290-30-35 (Viber, WhatsApp). (12+)

ТЕАТРЫ

Театр кукол «Аистенок»
 � 26–27 июня

«Разговорные тетради» — уникальные историче-
ские документы, возникшие в результате глухоты 
Людвига ван Бетховена. Друзья записывали для 
него свои реплики, на которые он отвечал устно или 
в ответной записи. Спектакль с таким названием — 
тоже своего рода инструмент взаимодействия со 
зрителями, в котором пластика выразительнее слов 

Пластический спектакль «Бетховен. Разговорные 
тетради» о жизни и творчестве великого композито-
ра для детей от 14 лет и взрослых зрителей. Начало в 
14:00 и 18:30. (14+) 
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32. Тел. 
(3952) 25-19-64.

Иркутский академический 
драматический театр Н.П. Охлопкова

 � 29 июня
Драма в двух действиях по пьесе Александра Остров-
ского «Гроза». Вот кто первым написал о любви по-
русски! Зритель ощутит «эту небывалую доселе ночь 
свидания в овраге, всю дышащую близостью Волги, 
всю благоухающую запахом трав широких ее лугов, 
всю звучащую вольными песнями, забавными, тай-
ными речами, всю полную обаяния страсти глубокой 
и трагически роковой». Начало в 18.30. (12+) 
Адрес: Иркутск, ул. Карла Маркса, 14.  
Тел.: (3952) 20-04-77, 20-04-88.

Театр Внутренней Практики
 � 26 июня

На музыкальном вечере будут исполнены песни из-
вестных исполнителей о любви, а также авторские 
стихи о любви в исполнении артиста-вокалиста 
Сергея Помазана. (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Гаврилова, 1а. Тел.  
(3952) 74-61-75.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 1 июля

Библиотека № 14 «Синегорье» (бульвар Рябико-
ва, 36, тел. 30-27-57) на своей странице «ВКонтакте» 
https://vk.com/public109077239 разместит биогра-
фическую справку о русском писателе А.И. Куприне 
и историю создания его повести «Олеся» с показом 
фрагментов художественного фильма — мелодрамы 
«Колдунья». Начало в 14.00. (16+) 
Библиотека № 37 «Планета книг» (мкр-н Топ-
кинский, 33, тел. 33-80-25) приглашает в экопуте-
шествие по книгам русских писателей «Береги свою 
планету, ведь другой похожей нет» («ВКонтакте» 
https://vk.com/bibl37; «Одноклассники» https://
ok.ru/profile/561318279673; «Фейсбук» https://www.
facebook.com/profile.php?id=100068648945827). 
Основная цель путешествия — познакомить с кни-
гами о прекрасном и уникальном мире природы и 
напомнить о том, что нужно бережно относиться к 
окружающему нас миру. Начало в 12.00. (7+)

 � 2 июля
Детская библиотека им. А.С. Пушкина (ул. 
Франк-Каменецкого, 32, тел. 20-98-29) представит на 
страницах социальных сетей («ВКонтакте» https://
vk.com/id229401832; «Одноклассники» https://
ok.ru/profile/580282007992; «Инстаграм» https://
instagram.com/idcbevtushenko?igshid=g7t7lntb4oqm) 
видеолекцию «По законам “Северной глуши”» о био-
графии и творчестве Джека Лондона. Зрителям рас-
кроют содержание и смысл повести «Белый клык». 
Начало в 12.00. (6+) 

Гуманитарный центр-библиотека им. 
семьи Полевых

 � 25 июня – 10 июля
Выставка-предупреждение «Не отнимай у себя зав-
тра!» к Международному дню борьбы со злоупотре-
блением наркотическими средствами и незаконным 
оборотом наркотиков. На выставке представлены 
периодические издания, книжно-иллюстративные и 
документальные материалы, раскрывающие негатив-
ное влияние употребления наркотиков на здоровье 
и жизнь человека. Посетить выставку можно до 10 
июля с 10.00 до 18.00 в отделе обслуживания взрос-
лого населения. (12+)
Адрес: г. Иркутск, мкр-н Университетский, 70.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города  

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

ООО «Медведь» приглашает на высокооплачиваемую 
работу (Архангельская область, Устьянский район, с. 
Березник) охотоведа, инспектора охотнадзора, егеря-
водителя, старшего егеря, сторожа. Справки по теле-
фону 8 (921) 670-60-09, резюме ok.medved@ulkust.ru.

РАЗНОЕ
Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

ВИДЕО-ФЛЕШМОБ ПРОТИВ 
НАРКОТИКОВ

Иркутян приглашают принять участие в челлендже 
«Слова другу, попавшему в беду». Акция посвящена 
Международному дню борьбы с наркоманией, кото-
рый ежегодно отмечается в мире 26 июня. Организа-
тор — антинаркотическая комиссия при администра-
ции города.
— В этом году в связи с ограничениями, вызванными 
распространением новой коронавирусной инфек-
ции COVID-19, мероприятия, приуроченные ко Дню 
борьбы с наркоманией, перешли в онлайн режим. 
Мы объявляем своеобразный флешмоб в социальных 
сетях, который поможет привлечь внимание к про-
блемам наркомании в городе, сформировать негатив-
ное отношение в обществе к потреблению наркоти-
ческих средств и участию в их незаконном обороте, 
— отметила секретарь антинаркотической комиссии 
при администрации Иркутска Татьяна Матюшенко. 
— Материалы будут переданы в реабилитационные 
центры города. Это огромная поддержка людям, 
которые пытаются побороть эту зависимость.
Чтобы принять участие в челлендже, необходимо 
записать видеообращение к мнимому другу со сло-
вами поддержки и предложением помощи в выходе 
из сложной жизненной ситуации. И с 25 по 27 июня 
опубликовать видеоролик в социальных сетях с ис-
пользованием хэштегов: #Иркутск_нет_наркотикам, 
#продолжаем_создавать_Иркутск_без_наркотиков, 
#нет_наркотикам, #наше_будущее, #мы_за_мир_
без_наркотиков.
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